



Discours de Thierry Repentin maire de Chambéry

Inauguration du Boulevard du théâtre et du square de Lannoy de Bissy le 5 juillet 2025.

Mesdames et messieurs les élus,
Mesdames et messieurs,

Je vous remercie pour votre présence ce samedi matin qui ouvre la journée festive que nous allons passer ensemble pour l'inauguration du Boulevard du Théâtre et du Square de Lannoy de Bissy.

Je veux adresser un remerciement tout particulier aux pilotes de ce chantier, Messieurs Bavay et Lugaz, deux agents municipaux qui sont avec nous ce matin et qui ont beaucoup travaillé sur ce dossier, de même que l'ensemble de leurs collègues mobilisés et des entreprises partenaires. Cet aménagement est une réussite collective, partagée également avec les riverains, les passants, les commerçants lors des phases de concertation.

C'est donc tout naturellement que nous avons souhaité célébrer ce nouvel aménagement tous ensemble autour d'un grand moment de partage. Depuis la fin du chantier, c'est avec beaucoup de joie que je vois les Chambériennes et les Chambériens se réapproprier cet espace : des familles qui déjeunent sur la pelouse à l'ombre des arbres, des enfants qui jouent aux abords du manège, des couples qui patientent avant leur séance de cinéma, les amateurs d'échecs installés sur les tables devant la librairie Garin.

C'est pourquoi nos expressions officielles ce matin seront courtes car nous avons tous envie de profiter de ce fantastique nouveau lieu, avec toute une journée de fête et des animations proposées par des professionnels et bénévoles que je remercie chaleureusement.

Les principes de cet aménagement vous ont été très justement présentés par Monsieur Bavay, je n'y reviendrai pas. Je crois cependant qu'un moment comme celui-ci est l'occasion de se poser la question du sens de ce que nous avons fait ici. A travers cette question, c'est le sujet même de l'aménagement des villes qui se pose. Pourquoi nos villes changent-elles ? Pourquoi doivent-elles changer ?

Une ville c'est d'abord un espace délimité et contraint, particulièrement ici à Chambéry entre les montagnes.

Une ville, c'est aussi une histoire, la nôtre est particulièrement riche et le boulevard du Théâtre ne fait pas exception, tout près de la cathédrale, du musée Savoisien. Cet espace porte en lui les stigmates de notre histoire : d'abord l'aménagement des boulevards arborés puis l'adaptation de la ville à la voiture, avec ici le grand espace de stationnement qui préexistait.

Enfin, ce qui définit la ville, ce sont bien évidemment ses habitants. La ville les regroupe et concentre donc les différents usages qui cohabitent dans la cité. L'habitat, les activités économiques et marchandes, les différents âges de la vie avec nos enfants qui grandissent et nos aînés qui vieillissent, des touristes qui visitent et des habitants qui vivent et aspirent à la tranquillité et à une vie heureuse, car là est bien l'essentiel..

Par conséquent la ville n'est pas une bulle hermétique. Elle évolue nécessairement pour prendre en compte les changements de notre monde :

- Le changement climatique, qui exige beaucoup de volontarisme pour l'atténuation et de responsabilité pour l'adaptation. Nous devons ces efforts à nos enfants qui ne nous pardonneraient pas l'inaction ;
- Le changement des modes de vie avec notamment les bouleversements liés au numérique mais aussi les déplacements, avec une part des modes doux qui augmente fortement à Chambéry : c'est une réalité chiffrée que nul ne peut ignorer et qu'il nous faut accompagner ;
- Et puis il faut tenir compte des aspirations nouvelles des habitants, qui sont très logiquement partagées par celles et ceux qu'ils ont choisi d'élire pour piloter l'évolution de la Cité.

Vous êtes invités ici à une inauguration, mais c'est aussi en quelque sorte la pose d'une première pierre. Oui ! Ce que nous avons fait ici nous le ferons ailleurs. C'est en cours avenue du Général de Gaulle et entre les places Caffé et Monge, ça le sera demain sur le haut de la rue de Boigne.

Nos objectifs sont clairs :

- Désimperméabiliser les sols, planter de nouveaux arbres, créer de nouveaux espaces verts qui sont tellement nécessaires les jours de chaleur comme nous venons de le connaître ;
- Mettre en valeur le patrimoine que nous a légué l'histoire et en construire un nouveau pour les générations à venir ;
- Favoriser la vitalité de la cité, l'attractivité des commerces, l'organisation d'évènements festifs ;
- Bâtir une ville du bien vivre où chacun se sent à sa place et en sécurité.

Nous avons des objectifs, des projets pour y répondre. Il nous faut aussi des indicateurs pour mesurer l'efficacité de notre action. Nous le faisons par exemple avec notre outil de mesure de la vacance commerciale, qui nous montre que cette dernière est en baisse continue depuis 2020 à Chambéry et en dessous de la moyenne des villes comparables à Chambéry.

Dans cet esprit, nous avons souhaité porter un regard objectif sur les effets concrets de cet aménagement. Grâce à un partenariat avec la Banque des Territoires, la Ville de Chambéry a pu bénéficier d'un audit gratuit, réalisé par un cabinet spécialisé, selon une méthode reconnue par l'État. Cette évaluation a permis de mesurer les impacts de la végétalisation du boulevard sur le cadre de vie, la santé publique, l'attractivité commerciale, l'environnement, ou encore la sécurité. Les résultats sont très positifs et encourageants : les bénéfices économiques, sociaux et environnementaux sont majeurs.

La piétonnisation et la réduction du stationnement automobile contribuent à redynamiser les commerces de proximité, à améliorer la qualité de l'air, à renforcer la tranquillité publique, et à encourager la marche et le vélo – avec des effets très concrets sur la santé. Ce type d'évaluation nous permet de mieux concevoir nos projets, de mieux convaincre, et surtout, de mieux rendre compte de ce qui est fait.

Et ce constat ne vaut pas que pour le boulevard du théâtre. Partout où l'on rend de l'espace aux piétons, où l'on plante, où l'on apaise, les résultats seront les mêmes. Les villes doivent s'adapter à de nouvelles habitudes et à une nouvelle donne climatique. Nous le faisons, et c'est pour le mieux.

Pour conclure, je veux dire aussi que rien de tout cela n'est possible sans une solide méthode. Ce que nous contemplons aujourd'hui est un changement profond par rapport à ce qui préexistait. Ces travaux modifient les usages des lieux, les habitudes.

Il y aura toujours, comme de tout temps, des opposants systématiques ou des réactionnaires qui refusent de voir l'évolution du monde et donc de leur ville. Il y a aussi, et surtout, des personnes de bonne foi, qui peuvent avoir des doutes et des désaccords, mais qui sont aussi sincèrement guidés par l'intérêt général : c'est pourquoi nous pouvons les convaincre en démontrant que ces nouveaux aménagements sont menés de la bonne façon, comme il faut.

J'entends par là qu'ils associent les habitants comme nous l'avons fait ici avec plusieurs temps de concertation qui ont permis de faire évoluer le projet. J'entends aussi qu'ils prennent en compte les commerces et les différents acteurs qui participent à la vie du lieu. Aux enseignes et établissements riverains de ce lieu aujourd'hui, j'adresse un remerciement sincère pour leur patience et leur bienveillance pendant les travaux.

C'est avec cette méthode, exigeante évidemment mais indispensable aussi, que nous pourrons opérer une transformation harmonieuse, belle et acceptée de notre ville. Le boulevard du Théâtre est une première étape qui en appelle d'autres.

J'en terminerai en remerciant les partenaires qui ont été à nos côtés sur ce projet en nous accompagnant dans son financement, le Département de la Savoie, l'Agence de l'Eau et l'Etat. Constater ensemble ce matin la réussite de ce chantier, c'est aussi une manière de vous encourager à poursuivre votre soutien pour les prochaines étapes !

Je vous remercie de votre attention et vous propose que nous procédions au coupé de ruban avant de nous retrouver autour d'un verre et d'une collation.

Thierry Repentin, maire de Chambéry